

Francophonies d'Amérique



Le Centre d'études acadiennes

Numéro 5, 1995

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1004554ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1004554ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Presses de l'Université d'Ottawa

ISSN

1183-2487 (imprimé)

1710-1158 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(1995). Le Centre d'études acadiennes. *Francophonies d'Amérique*, (5), 233–235.
<https://doi.org/10.7202/1004554ar>

LE CENTRE D'ÉTUDES ACADIENNES

Université de Moncton
Moncton (Nouveau-Brunswick)
E1A 3E9

téléphone : (506) 858-4085
télécopieur : (506) 858-4086

Le conseil d'administration

Le Conseil scientifique du Centre d'études acadiennes a tenu sa deuxième réunion régulière le 3 novembre 1993 conjointement avec le Conseil consultatif de la Chaire d'études acadiennes. La discussion a surtout porté sur un projet du vice-rectorat à l'enseignement et à la recherche (VRER) visant à regrouper sous une même administration les différents secteurs ayant un rapport avec les études acadiennes, soit le CEA, la ChEA et le Musée acadien. Il fut convenu qu'une équipe de chercheurs sera mise sur pied pour réfléchir à l'avenir des études acadiennes à l'Université de Moncton et suggérer des structures internes pour encadrer la recherche scientifique dans ce domaine d'intérêt.

En janvier 1994, afin de mener à terme la recommandation du Conseil scientifique, l'Université nommait, comme directrice du CEA, Phyllis-E. LeBlanc, qui est également directrice du Département d'histoire et de géographie; son mandat spécial est

d'élaborer en collaboration avec d'autres chercheurs de la communauté universitaire une stratégie globale quant aux objectifs de recherche à développer dans les champs qui encadrent les études acadiennes à l'Université de Moncton. Elle doit, par conséquent, recommander des orientations nouvelles quant aux structures, objectifs, mandats et priorités des centres de documentation, instituts de recherche et d'autres secteurs impliqués dans ces champs d'étude (Description des fonctions, reçue au bureau du VRER, 24 novembre 1993).

Les discussions se poursuivent toujours avec les chercheurs en vue de suggérer l'orientation que devrait prendre le développement des études acadiennes à l'Université de Moncton à compter de l'été 1995.

Les activités accomplies en 1993-1994

Le CEA a souligné de façon spéciale son 25^e anniversaire de fondation en organisant une table ronde, le 22 février 1994, sous le thème « L'impact du

CEA dans la communauté». Cinq personnes ressources, provenant de différents milieux et ayant des intérêts particuliers, furent invitées à partager leur perception du Centre et l'importance de celui-ci dans leur vie de tous les jours. Une cinquantaine de participants ont exprimé leur satisfaction à l'égard du Centre en tant que lieu privilégié donnant accès à des sources documentaires uniques et extrêmement utiles à tous les secteurs de la communauté acadienne.

Le CEA a également profité des célébrations du 25^e anniversaire pour rendre hommage à un ancien directeur et archiviste, le père Anselme Chiasson, en désignant un local «Salle Anselme-Chiasson» à l'intérieur du Centre.

Les publications parrainées par le Centre

Dans le cadre de la journée du 25^e anniversaire, le CEA, en collaboration avec les Éditions d'Acadie, a procédé au lancement d'une édition critique du *Glossaire acadien* de Pascal Poirier (édition critique établie par Pierre-M. Gérin, Moncton, Éditions d'Acadie et Centre d'études acadiennes, Université de Moncton, 1993, 220 p.). Cette nouvelle édition est beaucoup plus complète que le format en cinq fascicules qui ont été publiés par le CEA vers la fin des années 70. L'introduction de l'ouvrage, signée par le professeur Pierre-M. Gérin de l'Université de Moncton, comprend une étude approfondie de l'œuvre lexicographique de Pascal Poirier. C'est un ouvrage indispensable pour quiconque s'intéresse au parler franco-acadien.

Trois numéros de *Contact-Acadie* ont été publiés en 1993-1994. Il s'agit des numéros 21 (juin 1993), 22 (décembre 1993) et 23 (juin 1994). Ce bulletin d'information renseigne les abonnés sur les projets, publications et activités du CEA. Le bulletin de juin 1993 était un numéro spécial du 25^e anniversaire du CEA dans lequel on retrouve un bilan des réalisations du Centre durant son premier quart de siècle.

Les projets en cours

Grâce à un projet spécial relié à l'article 25 de la Loi sur l'assurance-chômage, le CEA a entrepris l'informatisation des données généalogiques sur les familles acadiennes. Sept personnes ont été embauchées depuis février 1994 pour faire la saisie des données. Le projet a duré un peu plus de huit mois. Le logiciel utilisé est le Griot Alternative, conçu en France par Thierry Pertuy. Afin d'être en mesure de répondre aux demandes des familles qui tenaient des rassemblements durant le Congrès mondial acadien, les données saisies touchaient d'abord les familles hôtes et ne concernaient que les renseignements essentiels à la reconstruction des généalogies, c'est-à-dire les filiations, les naissances, les mariages et les décès. Environ 55 000 noms ont été recueillis dans cette première étape du projet.

Le projet se poursuivra encore pendant quelques mois, grâce à une subvention du bureau du Québec dans les provinces atlantiques, dans le cadre du programme de soutien financier à la francophonie canadienne.

Autres activités

Dans le but d'accélérer le processus de repérage de l'information dans le secteur des archives institutionnelles, le CEA s'est doté d'un logiciel de repérage plein-texte appelé NATUREL, conçu par Ardilog Inc. Les administrateurs de l'Université qui désirent consulter un dossier obtiennent ainsi plus rapidement réponse à leur demande.